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蝶影重重花飞去
姻邹桂萍 文/摄

村郊有个地方三面环山，其中绿林掩映，杂
花盛放，几处池塘散布，几家农舍点缀。草丛中生
长着鬼针草、马缨丹等开花植物，园子里种植各类
瓜果蔬菜，路旁种植蒲桃、平婆、荔枝、龙眼、黄皮、
柠檬、菠萝蜜等树木。这里是采蜜昆虫的宜居之
地，养蜂人将几个蜂箱安置在道旁。这里也是多种
蝴蝶的天堂，因此我将它称为“蝴蝶谷”。

我在蝴蝶谷发现了近 30种蝴蝶，其中既有
惹人注目的凤蝶，也有毫不起眼的灰蝶；既有落
落大方的蛱蝶，也有神秘兮兮的眼蝶；既有姿态
古朴的粉蝶，也有长相怪异的弄蝶。每次我踏足
此地，总能看到凤蝶共舞，群蝶乱飞的景象，让
人目不暇接，大饱眼福。

美丽的凤蝶

与其他蝴蝶相比，凤蝶体形较大，体色丰
富，可谓是蝴蝶界的超模。无论是密林穿梭，还
是花上停留，它们的翩翩蝶影将大自然装饰得
更加美丽。

巴黎翠凤蝶的翡翠色斑、碧凤蝶的深邃幽
蓝、青凤蝶的春日清新、斑凤蝶的小花衣裳，无
不让人赏心悦目。

在蝴蝶谷，凤蝶经常探访马缨丹的花朵，因此
我就站在马缨丹植株附近守株待兔。机灵的凤蝶
上下飞舞，左右摆动，十分羞怯地避开我的镜头。

我仍然清楚地记得用微距镜头拍摄斑凤蝶
的场景。我屏住呼吸，目光紧锁，朝着目标缓缓
前行。蹑手蹑脚，一步三停，生怕惊飞了这个怯
弱的精灵。斑凤蝶在我触手可及之处，若静若
动，百般妩媚。它的翅脉纹路清晰，斑纹图案精
致，鳞翅带有金丝绒般的光泽。

当我得以近距离观察巴黎翠凤蝶，它的美
丽让我更加震撼。它的体形较大，翅展足有 12
厘米。平贴在构树的一片叶子上时，张开的翅膀
与叶片同宽。黑色的翅面满布黄绿色的鳞片，星
星点点，璀璨夺目，就像深夜中的荧光海滩。它
的左前翅缺了一角，后翅的翡翠斑块便从中显
露，如蓝宝石一样美得深邃。

顽皮的蛱蝶

在众多蝴蝶中，蛱蝶的飞行姿态最是奇特，
尤其是喜欢滑翔的线蛱蝶亚科的成员。它张开
翅膀，御风而行，似乎毫不费力，像一片树叶在
空中飘零，又像一只蝠鲼在海中游行。忽然，它

的翅膀抽了几下，好像触电一般，之后又恢复正
常，这一惊一乍，让我啧啧赞叹。

有一种环蛱蝶喜欢高飞，它缓缓飘过黄皮
树，绕过高大的竹子，又悠悠荡过草地，在几棵龙
眼树间盘旋。波蛱蝶则喜欢低飞。它的翅膀正面呈
鲜艳的红褐色，在绿色的草丛中特别引人注目。

琉璃蛱蝶喜欢在雨后拜访鸡舍，可能是因
为刚脱的鸡毛含有它爱吃的物质。琉璃蛱蝶有
时十分警惕，刚一看到人影就躲进茂密的林间；
有时又十分憨厚，淡定地在镜头前摆弄翅膀。有
一次，一只琉璃蛱蝶甚至想要停在我的肩膀上，
后来又想停在我的帽子上，这种“自来熟”的行
为让我受宠若惊。

有一只雄性幻紫斑蛱蝶，它时常停在构树的
叶片上，似乎在等待它的恋人。每当我从树下走
过，它就警惕地看着我的行动。如果我把镜头靠得
太近了，它就会猛然飞走，在周围盘旋。不过，过不
了一会儿，它又飞回附近。连续两个星期，它都守
着那棵构树不离不弃，当真是情有独钟了。

神秘的眼蝶

眼蝶科的成员大都具有灰褐色、黄褐色或
黑褐色的翅膀，又喜欢在林下的密草之中活动，
因此给人一种不可亲近的神秘感。如果说凤蝶
是万众瞩目的天之骄子，那么眼蝶就是默默无
闻的幽暗精灵，在不为人知的角落里神出鬼没。

6月初，我见到十几只小眉眼蝶在一棵平婆
树下集群。树下长着茂密的狼尾草，一路之隔则有
大片的五节芒，因此我猜测它们的集群是为了繁
衍后代。但是，我自始至终没有见到小眉眼蝶交尾
的场景。连续两周的集群之后，忽然某一天，我发
现小眉眼蝶集体消失了！这让我感到十分费解。

小眉眼蝶的谜之行为已经足够让人惊讶，
不过比起矍眼蝶，它可是小巫见大巫。一次追踪
幻紫斑蛱蝶的时候，我才意外地发现矍眼蝶的
藏身之地。

矍眼蝶经常躲在密林之下，借助茂密的草
丛来隐藏自己。树木的下方多枯草，草下是黑褐
色的土地，当阳光透过树叶和草茎的缝隙投射
下来，地面变得星星点点，斑驳陆离。矍眼蝶躲
在其中，凭借自身枯褐色的翅膀，和环境完美地
融为一体。这时，它保持一动不动，谁能发现它
的存在呢？

幻紫斑蛱蝶

巴黎翠凤蝶

中环蛱蝶

小眉眼蝶
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2020年 12月 3日 星期四 Tel：（010）62580723 主编 /李芸 编辑 /温新红 校对 /何工劳 E-mail押yli＠stimes.cn
8 博客

科研三类型，哪种前途好
姻徐旭东

评审青年人才，时常感叹不同科研类型产
出差异之大。对于评审人来说，如何在不同科
研类型的申请人之间比较水平和潜力自然是
一件费眼力的事；对于青年才俊来说，在科学
生涯之初，选择哪一条道路则可能影响其进阶
的快慢。

从做生物学研究来看，我认为科学研究大
致有三种类型。

第一种是围绕某个问题来做，不一定拘泥
于所使用的研究对象。譬如，研究一个发育生物
学的问题，可以从果蝇做到斑马鱼和小鼠。

第二种是对一类研究对象感兴趣，譬如某
类动物、植物、微生物，就像有的人做鱼类研究，
有的人做水稻、小麦研究，或者做病毒研究，等
等，不盯着一个问题，而是研究这类对象的若干
方面。

第三种是擅长某个先进的技术和分析工
具，既不限于对象，也不限于问题，注重的是把
技术和工具发挥到极致，譬如做蛋白结构解析
的、做组学和生物信息学分析的。

其实，在学科发展中，三种类型相辅相成，
许多情况下又相互重叠。基本问题的突破形成
学科进步的主干，研究对象的拓展则在主干上
形成繁茂的枝叶，而技术和工具则催生学科的
进步和繁荣。

科学上的突破，有的阶段靠的是选择恰当
的研究对象，譬如生物学研究里的那些模式种，
噬菌体、大肠杆菌、酵母、果蝇、斑马鱼、小鼠、拟
南芥等，都曾推动了理论的突破，而有的阶段则
依靠技术和工具，譬如电镜、大分子结构解析、
组学手段，甚至像聚合酶链式反应（PCR）这样

只需要小型装备的技术，都曾全面推动了生命
科学的进步。某些问题可能是某些研究对象所
特有的，譬如鸟类羽毛形成的问题、鱼类肌间小
刺形成的问题、蓝藻的一种能固氮的异形胞形
成的问题，专注于这些问题必须依赖特定的对
象，因而兼具第一和第二类型的部分特征。

也有专长于技术和工具的团队，在某个阶
段集中于某个科学问题的研究。还有极少数科
研界的“大牛”横跨三个类型，大团队内设不同
板块，如同科研集团军。所以，三种类型的划分
并不是绝对的。

科研三类型在产出上差异显著。
首先，能走的路径数量不同。专攻一个问题

的探索性研究，在外围阶段尚有若干“攻城路
线”，但是进入核心部分的时候，只有一条路，一
个节点过不去，整个研究就没有实质性进展，有
时好几年爬一个台阶，产出慢，大多时候悄无声
息；关注对象而不拘泥于特定问题的研究，路径
略多，如果同时做三四个题目，东方不亮西方
亮，产出不断，或大或小；以技术和工具为核心
的研究，选题较宽，程式较规范，一个团队可以
同时尝试许多题目，产出多，亮点不断。

为什么产出多还能亮点多呢？这就是由科
研的第二个维度所决定的：选题是否贴近热点
关注。

科学界的所有“牛”刊都要保证关注度和影
响力，贴近热点问题筛选稿件是必由之路。试
想，如果你是专注鱼刺发生机制研究的，现在老
年痴呆问题、癌症问题、新冠肺炎问题最受关
注，你能发奋寻找鱼刺与老年痴呆、癌症治疗或
者新冠疫情之间的关系吗？基本不可能，所以在

你突破鱼刺问题之前，注定要长期坐冷板凳。
假如你是搞海洋藻类的，情况就有所不同，

如果你愿意研究海藻提取物能否帮助治疗老年
痴呆、癌症或者新冠肺炎，以及机理是什么，或
许有所发现，成为一个小兴奋点，论文自然也跳
出小众的藻类学刊物，成为影响力较大的医学、
生物学刊物的“座上宾”。而如果你是做结构或
做组学的，则更可以单刀直入，切入热点、核心
问题，若有斩获，则为 CNS（国内对

三大顶级杂志的简称）笑纳，甚至
开通快捷通道。

我认为，科研三类型都是科学共同体所需
要的，丝毫没有为某一类型撑腰而揶揄另一类
型的意思，而是要阐释以下三个观点。

首先，基础研究的评价标准不能单一化。常
有人说，应用研究做得好不好要看实际问题解
决得好不好、经济社会生态效益高不高，而基础
研究做得好不好就是要看论文影响大不大、有
没有在最受关注的刊物发表。

其实，基础研究并非只有一个类型，如果只
用刊物影响力来衡量和调配科研资源，那么专
注攻克学科核心问题的研究者会越来越少，不
仅愿意做的人越来越少，而且能存活在科学界
的人也越来越少。其结果是，只有那些热点关注
问题的周围养活了一些扎堆的团队，科学进步
失去自身的逻辑。如果科研三类型一定要用一
把尺子来衡量，那么这把尺子就应该是对所解
决的问题贡献有多大、源头创新程度有多高，而
不是别的。

其次，做科研的路子要略微拓宽一点，并善
于与其他类型合作。

对于专注于问题的科研团队来说，除非你
们所做的研究是关系国计民生的领域或者是科
学界普遍关注的问题，否则靠一个研究可能存
活不下去，所以同时研究另外一个较容易找资
源的问题应该是可以理解的。

专注于问题是好事，但是也要努力提高自
己的科学发现在科学期刊的可见度。积极应用
新技术、新工具，与第三类型的团队开展合作就
是一个可行的途径，何况掌握技术和工具的团
队也在寻找来自其他类型的合作呢。

第三，年轻人选择哪种科研类型最有前途
呢？我认为，选择干什么，兴趣最重要，做不感兴
趣的事，前途大概好不了，也不值得。

另外，无论你感兴趣的是某一个科学问题、
某一类研究材料，还是某一类技术和工具，只有
做出贡献，才会有前途。

其实，科学界也有一个生态圈，不同类型、
不同专业早晚会达成某种平衡。从个人的发
展来说，依托新技术、新工具的研究，可能崛
起较快，但技术有落潮，甚至可能被商业服务
所替代，所以需要不断掌握新兴的技术才能
立于不败之地；而专注于问题或对象的研究，
可能崛起时慢一些，但坚持多年后，渐入佳
境，有自己的领地和标签，在学术讲坛上能把
20年的研究讲成一个故事，这何尝不是一种
人生境界呢？

所以，无须问哪种前途好，长远地看，无论
哪种类型，只有那些勤奋的人、坚持理想的人，
那些敏锐洞察的人、人格独立的人，才是科学道
路上最有前途的人。

抓住偶然的科研灵感
姻张宇宁

科研工作中的灵感具有一定的不确定性和
不可控性，科学家永远都不知道一个好的科研
想法会在何时何地以何种方式出现。偶然发现
是科研选题过程中的一种非常有意思的想法来
源，极大程度地丰富了人类的想象力、创造力和
知识。纵观人类历史，此类妙手偶得的佳例不胜
枚举，接下来我们便通过几个具体的例子来看
看科学家如何抓住稍纵即逝的“偶然发现”并将
之转化为科研想法。

一般而言，塑料是不能导电的。但是，聚乙
炔塑料不但可以导电，而且具有延展性好、质地
轻等优点，因此在电子信息、能源、计算机等领
域已有广泛的应用。很难想象，该特殊类型塑料
的成功研制是得益于一场“错误”的实验。

1971年，日本化学家白川英树在指导留学
生进行有机高分子材料聚乙炔的合成实验时，由
于语言沟通障碍等原因，留学生误在反应体系中
加入了比预设用量高出上千倍的催化剂。这一错
误的实验操作反而误打误撞地使得反应液表面出
现了具有金属光泽的银色聚乙炔薄膜。

这一偶然发现引起了白川英树的高度重
视，因为具有工业应用价值的聚乙炔合成技术

在当时尚未得到突破。依据上述思路，白川英树
以改变催化剂的种类和剂量作为切入点对聚乙
炔合成技术进行了系统性的实验研究，并对所
获得的聚乙炔进行了进一步的性能提升研究，
终于成功研制出了导电率超过铜的聚乙炔，打
破了“塑料不能导电”这一常规认知，白川英树
与其合作者因此共同获得了 2000年诺贝尔化
学奖。

导电塑料聚乙炔的合成来自于一个“偶然
的失误”，但是白川英树的成功却并不是偶然，
他的成功离不开他对科学的浓厚兴趣和执着追
求，以及对实验现象细心留意的严谨态度。

无独有偶，青霉素同样是由于研究者的失
误而偶然获得的。在一次度假前，英国细菌学家
亚历山大·弗莱明误将接种有葡萄球菌的培养
皿放在了实验室的一角，而没有放入适合葡萄
球菌生长的恒温箱。度假归来后，弗莱明意外地
发现培养皿边缘出现了不明菌落，且该不明菌
落能够杀死致病性葡萄球菌或抑制其生长。

经过后续针对该不明菌落的不懈研究，弗
莱明发现了青霉素，1945年，弗莱明、弗洛里和
钱恩共获诺贝尔生理学或医学奖。青霉素的发

现和应用使得人类获得了对抗细菌侵袭的有效
武器，从而挽救了成千上万条生命。

相较于上述对研究者“幸运值”要求较高的
误打误撞的科研例子，另一类偶然发现则需要
科学家进行细心的观察和严谨的分析，在医学
领域大放异彩的 X射线的发现就属于此类。

德国物理学家伦琴在使用放电管研究阴极
射线时，采用黑色硬纸板将放电管严密地封住
以防止放电管内的可见光漏出。随后，伦琴意外
地在距离放电管 1米之外的荧光屏上发现了微
弱的绿色荧光。敏锐的伦琴没有轻易忽视这一
偶然发现，在经过一系列的小心求证和细致研
究之后，他终于确认这是一种新的不可见射线，
伦琴将其命名为 X射线，后人又称之为伦琴射
线。X射线能够穿透较厚的阻挡物，极大地推动
了医学和工业领域的发展，伦琴也因此在 1901
年获得了诺贝尔物理学奖。

有意思的是，大幅降低交通事故中伤亡率
的安全玻璃的发明也与此类偶然发现有关。法
国化学家别涅狄克在一次工作中，失手将一个
装过硝酸纤维素溶液的玻璃瓶碰落在地，但令
他感到意外的是，玻璃瓶只是产生了裂纹，并没

有四分五裂地变成碎片散开，好像有什么东西
将玻璃碎片粘连在了一起。

忙碌中的别涅狄克留意到了这一现象的不
同寻常，按照往常的工作习惯，他在碎掉的玻璃
瓶上做好标签记录，并将其收纳在了柜子里。

一段时间后，一则交通事故中玻璃碎片伤
人的新闻令别涅狄克想起了这只“神奇”的玻璃
瓶。经过研究之后，别涅狄克发现，玻璃瓶之所
以裂而不碎，是因为瓶中的硝酸纤维素溶液蒸
发后，在玻璃瓶内壁上留下了一层薄且韧的透
明薄膜。受此启发，别涅狄克研制出了具有高安
全度的车窗用挡风玻璃，从而大大提升了行车
过程中的安全系数。

机会永远只留给有准备的人，科研中所有
的偶然都有其必然性。科学家依据扎实的基础，
对偶然现象加以留心注意，从而创造了必然的
成功。本科生只有夯实基础，在平时的学习、科
研中有意识地培养细心严谨的思维方式和科学
态度，并养成随时记录、勤于思考的工作习惯，
当科研灵感“偶然”到来的那一瞬间，才能够牢
牢抓住，创造出更多的可能。
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1987 年 12 月还在读研究
生的我邮购了北京师范大学出
版社出版的《动物生态学原理》，
当时的书讯应该是从科技新书
目录中获得的，价格是 5.7元。这
本书的作者是孙儒泳先生。

说起来，我与孙先生相识很
早。1984年我在报考研究生的时
候，曾写信联系过他。孙先生当时
给我回了信，还给我寄了一份油
印的《动物生态学》复习题。

孙先生上世纪 50年代留学
苏联莫斯科大学，师从著名生态
学家纳乌莫夫教授（我国曾翻译
过纳乌莫夫的著作《动物生态
学》，1958年，科学出版社）。1958
年他获得副博士学位后，即回国
参加新中国的建设。60年代初，
孙先生开始在北京师范大学生
物系讲授《动物生态学》，并编著
了《动物生态学讲义》。孙先生是
新中国成立后第一位讲授《动物
生态学》的教师，也是最早编写
《动物生态学》讲义的教师，北京
师范大学自然也是新中国最早
开设《动物生态学》课程的高校。

上世纪 70年代，国家开始
规划生态学教材的编写出版工
作，孙儒泳先生与华东师范大学
钱国桢先生、复旦大学黄文几先
生和中山大学林浩然先生等共
同编写了我国第一本《动物生态
学》教材（上、下册），1981年由人
民教育出版社出版，全书共 11
章，孙先生撰写了 5章，与钱先
生合写了一章。这本教材获得了
国家教委优秀教材二等奖
（1988）。孙先生还与华东师范大
学联合编写了《动物生态学实验指导》，于 1983年
由高等教育出版社出版。

我报考研究生时自学了《动物生态学》教材。
后来考取了当时在中科院西北高原生物研究所工
作的王祖望先生的研究生。王祖望先生和孙儒泳
先生是宁波同乡，两人的私人关系很好。王祖望先
生经常给我们讲孙先生的一些研究工作。孙先生
当时也是中科院海北高寒草甸生态系统定位站的
学术委员会委员，他和他的研究生都曾在位于青
海门源县的海北高寒草甸生态系统定位站做研
究。我硕士学位论文答辩的时候，王祖望先生邀请
孙先生担任答辩委员会主席。

孙先生是我国动物生理生态学的奠基人，是
我国动物生态学的奠基人和开拓者之一，他的学
术论文和学术思想对我国动物生理生态学的发展
影响深远。孙先生的学术思想很前沿，如在比较不
同动物物种之间代谢率的时候，他就注意到体重
对代谢率的影响，提出用协方差的方法去除动物
体重的影响。

孙先生根据自己多年的教学积累，写成了 90
多万字的《动物生态学原理》，1987年由北京师范大
学出版社出版。这本教材一出版就广受学界的欢
迎，第一版重印四次。这本教材获得全国高校教材
优秀奖（1992）和全国教学图书展一等奖（1992）。

1990年在王祖望先生的推荐下，我考入北
京师范大学生物系，成为了孙先生的博士研究
生。读书期间，孙先生就请我们对他的书挑错，
发现有错误的地方及时告诉他。我把一些印刷
错误交给他，不成想他在 1992年的第二版的前
言中还专门致谢。孙先生还送给我一本，并题写
“王德华同学留念”。

《动物生态学原理》第三版于 2001年出版，字
数增加到 120多万字。我博士毕业后去中科院动
物研究所做博士后，1995年留所工作。第三版修订
再版时，孙先生邀请我参与修订工作，我很兴奋，
但深知自己知识太浅，不能胜任，孙先生鼓励我，
我就按照自己对相关内容的浅显认识进行了一些
修订，补充了一些内容，如体重对代谢率的影响、
非颤抖性产热、持续能量收支等内容。孙先生竟然
都采纳了。第三版出版的时候，孙先生也送给我一
本，竟然在扉页上写下“王德华研究员指正”几个
字，我有点受宠若惊。

好教材再版和更新是必需的，也是很重要的。
有一年孙先生跟我商量《动物生态学原理》再版修
订的事情，他说自己年事已高，没有精力了，希望
我能帮他完成。由于多种原因，主要还是我信心不
足，这件事情就耽误了下来。直到 2012年，我才开
始启动第四版的修订工作，我与孙先生商量后，邀
请了在北师大一线教学的牛翠娟教授、刘定震教
授和张立教授参与，三位都是孙先生的弟子。

在大家的努力下，《动物生态学原理》第四版
在 2019年顺利出版了。遗憾的是，孙先生几年前
患病，记忆力减退，看到在校医院养病的孙先生拿
着书认真看的照片，我心里十分难过。

孙先生编著的《动物生态学原理》影响了我国
几代动物生态学工作者，从一个侧面反映了我国
动物生态学的发展历程和我国生态学的发展历
程。我国的很多生态学科研骨干、中青年科学家，
大都是读着这本书成长起来的，考研时、考博时
读，做研究时读，教书时读，当导师的时候也读。值
得一提的是，这本教材虽然取名《动物生态学原
理》，除了个体生态部分，孙先生在种群、群落和生
态系统部分都兼顾了动物生态和植物生态的内
容，这也是生态学界备受欢迎的一个原因。

2月 14日上午，我收到了师妹发来的噩耗，孙
先生在广州去世了。孙先生走了，他留下的《动物
生态学原理》还会继续影响着中国一代又一代的
动物生态学者。
（注：此文是应邀为庆祝北京师范大学出版社

成立四十周年纪念文集所写）

忆旧


